

國第百四十四回
參議院地方行政・警察委員會會議錄第四號

平成十年十一月十日(木曜日)

午後五時六分開会

委員長 理事 小山 峰男君

四

本草綱目

地方交付税法等の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

卷之三

警察委員会を開会いたします。

本件の趣旨説明は既に聴取しておりますので、
といたします。

これより質疑に入ります。

○高嶋良充君 私は、民主党・新緑風会の高嶋で

お詫びいたします

も、こういう時期でもございますのでできるだけ時間短縮に協力をさせていただきたいというふう

に思つておりますので、ぜひ大臣、事務当局も答弁については簡単明瞭にお願いをいたしたいとい

うふうに思つております。

になるとと思うのですけれども、一度目は一九五四年の戦後復興の尾し明『二三』、三、二〇。二二、二

が、この前二回の地財危機については、その後で二度目はオイルショックのときの一九七五年であります。二回とも大変な地財危機だったのです。

第二部 地方行政・警察委員會會議錄第四號

平成十年十一月十日

[參議院]

しかし、今回の地財危機につきましては、大幅な財源不足が続いている、さらに長期間の不況、そして景気回復がなされたとしても以前のようなら、高度成長が見込めない、という、そういう時代に人っているのではないか。そういうことからいって、前二回の地財危機よりも今回の場合はかなり深刻ではないかなというふうに思つております。大臣にお伺いしたいんですが、今回の地財危機の原因と、そして自治大臣の危機意識についてお伺いをいたしたいというふうに思います。

○國務大臣（西田司君）ただいま御指摘がございました過去二回の大変厳しい状況をかみしめながらお答えをしたいと思うわけでございます。

現在の地方財政は、一つは地方税の低迷、伸び悩みなど、それから多額の財源不足が続きまして、その上にもつていて数次の景気対策のたまつた過往二回の大変厳しい状況をかみしめながらお答えをしたいと思うわけでございます。

高島充君も極めて厳しいものであるという認識をいたしております。

いずれにしても、地方財政の運営に支障が生ずることのないよう、最大限の我々は努力をしていくとも、公債費の割合が高まるなど極めて厳しく、容易ならざる事態であり、前二回の状況より高くが平成十年度末には約百六十六兆円に達する見込みなど、それから多額の財源不足が続きます。

○高島充君 今、大臣も答弁をいただきましたわように、今回の地財危機の第一の特徴というのは、百六十六兆円という莫大な借入金があるということになります。

これは、前二回にはそれほど借金がなかつたわ

けでございます。そういう意味からいと、以前の地財危機については財政再建債が非常に効果を発揮した、こういうふうに言われているわけでありますけれども、しかし、今回の場合はこれだけの借入金があるのですから、財政再建債を發行するにしても、それは自治体を借金漬けにするだけございまして、何の救いにもならないのではないか。

さらに、地方債の償還につきましても二〇〇四年からは元利償還の一括返済が始まることですから、返済について返済額が倍増していくのではないかというふうにも言われています。そして、この二〇〇四年以降はちょうど団塊の世代の職員が退職をする時期と重なつてまいりますから、これまた大量の退職金が必要になつてくる。さらに、高齢社会の到来で福祉予算も増大をするという非常に厳しい状況が二十一世紀には想定をされるわけあります。

このまま放置しておくと、二〇〇〇年以降にさらに地方財政が悪化をして、戦後最大で最悪の地財危機のピークを迎えるのではないかというふうに私は危惧をしているわけありますけれども、その見通しも含めて自治大臣にお伺いをしたいと思います。

○國務大臣(西田司君) たびたび申し上げるようですが、現在の地方財政はまことに厳しい状況にあると考えております。しかも今後、お話をございましたように少子・高齢化社会を迎えるわけでございまして、地域の福祉施策の充実、それからもう一つ見落としてならないことは、生活関連社会資本の整備という問題も見落とすわけにはいかないわけであります。そういう重要政策課題に対処していく必要があり、地方団体が担うべき役割とその財政需要はますます増大をするものと私も考えておるわけでございます。

こうした中で、仮に景気が現在の状況で推移す

參議院

ることとなれば、御指摘のとおり地方財政の厳しさが、一層強まるわけでございまして、したがって、地方財政の運営に支障がないように配慮しつつ、まずは景気回復ということに全力を尽くしていくことも避けて通れない道だと、このように私は認識をいたしております。

○高鳴良充君　今、景気回復に全力を尽くすという御答弁がございました。

○高鳴良充君　今、景気回復に全力を尽くすといふことは、もはや記述するより、今回の地政令

○國務大臣(西田司君) 外形標準課税の導入につきましてはいろいろな角度から、また最近の経済情勢等からいろいろなところで取り上げられたり議論がなされておることございます。

私の立場からすれば、このような地方財政の状況でありますから、何とか新しい地方税源といふものを見つけていきたいというのが考え方でござりますけれども、しかし、本当に外形基準の導入をしよう。ありますようが、私の基本的な考え方では、そういうことにも地方財政は挑戦をしていかか

なきやいないことに直面しておる、このよくなき気持ちを持つておるわけでござります。
○高嶋良充君 前向きな答弁をお伺いいたしました。

十億円落ち込んでいる、こういう状況であります。もうこれは御承知のとおりであります。この際、法人関係税収に依存した都道府県財政を見直して、安定的な税源を確保するという必要があるのではないかなどというふうに思つてはいるところであります。

とについて、これは要望として申し上げておきました。
いというふうに思います。

次に、公共投資の関係について若干御質問申上げます。

神奈川県では国の景気対策に合わせて公共事業を拡大してきた、そのツケが今回の財政危機を招いた原因だというふうにも言われているわけあります。神奈川県では県債を六年間で一兆九千百十二億円も発行してきた、こういうふうに言われています。これは神奈川だけでなしに、どの自治体も神奈川と同じように今や公共事業の負担に耐え切れなくなっているというふうに申し上げても過言ではないというふうに思つてはいるわけあります。

そこで、公共事業との関係も含めて自治省にお尋ねをしたいんですが、地方自治体のこのようないき金というか公債依存度、それから公債負担率をお聞かせください。

○政府委員(二橋正弘君) 公共事業関係だけに限らず、減税でござりますとか全般的な税収の不足ということもございまして、近年、公債費の依存度といふ割合といふのは急速に上昇いたしております。それで、今、委員が御指摘になりました地方債への依存度ということで申しますと、平成元年のときは七・五%程度でございましたが、平成九年度ではこれが一四%になる見込みでございます。それから、公債費負担比率一五%以上のいわゆる警戒ラインを超しているという団体数でございますが、平成元年度には全団体の三七・四%に当たります千二百三十団体でございましたが、その後増加をいたしまして、平成九年度には全団体の五七%に当たる千八百五十団体になる見込みとなつております。また、経常収支比率でございますが、平成元年度六九・八でございましたが、平成九年度では約八七%になる見込みとなつております。

○高嶋良充君 私は、地方自治体の健康度をはかるパロメーターの一つが公債費負担比率だというふうに思っています。学識的にもそういうふうに言われておるわけです。

今、局長から御答弁ありましたように、警戒ラインと言われる、これはサッカーリーに例えればイエローカード、こういうことだろうというふうに思いますが、一五%以上の団体が千八百五十、五七%というふうな報告をされました。これは九年度ですから、ことしはまだまだ悪くなっているということを含めると、十年度ではまだまだ増加をしてきてる、既に二千団体を超えてるんではないかということも言われているわけであります。これは、全団体の三分の一近い自治体がイエローカードを突きつけられているということは、これはもうまさに異常な事態だというふうに言わなければならぬというふうに思つておるわけであります。

そこで、自治大臣に伺いたいというふうに思いますが、この公債賠負担率の上昇が自治体の公共事業の受け入れの大きな障害になつてはいるといふふうに思うんですが、その点についてはいかがか。そして、このまま借金政策を続けていけば、自治体の体力というものはますます消耗して、日本の経済の足元を、まさに地域経済から日本経済全体が崩壊をしていくと、そういう危惧もしているところであります。その点についても自治大臣の所見を伺いたいと思います。

○国務大臣（西田司君） 近年の我が国経済の厳しい状況につきましては、たびたび申し上げておるところです。それに伴つて地方財政は、税収の伸び悩み、数次にわたる景気対策に対する特別減税や公共事業の追加等のため借入金が急増をし、極めて厳しい状況にあるわけであります。また一方において、景気対策については基本的に国の責任で対処すべきものであると私は考えております。

しかし反面、公共投資の分野において大きな役割を分担する地方財政というものが国の施策に対応していくことも、足元を考えてみると地域経済活性化のための施策を実施していくしかねればいけない、だから単に国、地方ということだけではなくて、このように考えております。

したがつて、我々は地方財政の運営に支障がないよう十分配慮をしつつ、まずは当面景気対策に全力を尽くす必要があると考えておるわけがあります。

○高嶋良充君 次に、簡単に事務当局に伺います。が、国の特別減税によります地方税の減収を補てんするためには、これまでの特別減税の穴埋めとして発行された減税補てん債の総額は幾らになつてあるのか伺いたいと思います。

○政府委員（一橋正弘君） 平成六年度以降の特別減税によります地方税の減収を補てんするためには、これまでの特別減税の穴埋めとして発行された減税補てん債を出してきておりますが、平成十

度末で総額四兆一千億になる見込みでございま
す。

○高嶋良充君 四兆一千億というまさに自治体に
とっても非常に大きな数字が今示されました。私は、減税による公債負担の急増というのが自治体の財政硬直化、とりわけ今まで不交付団体と言わ
れたところの財政硬直化につながっているのでは
ないかななどいうふうに思つてゐるわけであります。
す。

来年度 恒久的減税という部分を含めて実施をされるわけでござりますけれども、この間、自治体の努力で地方負担については軽減をされるということになつてまいりました。その努力は私どもとしては多とするところでござりますけれども、しかし今まで申し上げましたように、自治体の財政がまさに非常事態のもとに置かれているわけでございますから、個人所得税の減税についても全額所得税で実施をするべきであるというふうに私は思っておりますので、このことについては強く要望しておきたいというふうに思います。この問題は次期通常国会で法案等も出されるというふうに思いますが、そこで議論をさらにさせていただくということで、答弁は結構でございます。

次に、これらとも関連をして、いずれにしても国の景気対策によつて公共事業の財源を賄わなければならぬ、あるいはこの特別減税の穴埋めのために地方債を発行しなければならないといふ、まさに自治体の借金地獄というのが国の政策によって起つてきただとすることは、これはもう明らかに今の議論を聞いていてもそういうことだらうというふうに思うわけであります。そういう意味からいきますと、地方債の残高の増大がこれからますます事後的に大きな影響を及ぼしてくるということはもう目に見えているというふうに思つてゐるところであります。

そこで、大臣に伺いたいのですが、そういう借金漬けの自治体に対して、最近の報道によりますと、大蔵省は相も変わらず建設地方債の発行や、オイルショックのときにありましたけれども、赤

字地方債の増發によつて今回の地財危機も乘り切つてはどうかというようなことが検討されいやに聞いておりますけれども、これらの自治体への借金転嫁政策だけで乗り切ろうとしていることについては抜本的な自治体財政の改革にならぬい、そういうふうに思つておりますけれども、これらは、約三十六年前に町長になりましたときには、私の町は赤字団体でございました。約三年間かかるつてこれを解消したわけでござりますけれども、そういうささやかな体験からいたしましても、特例的な地方債に限らず、借入金に安易に頼る財政運営というものは私は嫌いであるし、好ましいものではない、このように考えております。

しかし、昔の人がよく言つておりますように、二兎を追う者は一兎も得ずといふことがございますが、現状の認識というものを考えてみると、このような地方財政の厳しい状況ではありますけれども、我が国経済というもののにその原因があるわけですが、私は一番重要なことではないか、先ほども申し上げたように、いろいろやらなければいけないことをたくさんあるけれども、当面は経済対策、景気回復ということに焦点を合わせてやっていくべきではないか、このように考えるわけでござります。したがつて、私の嫌いな借入金による財政運営も当面はやむを得ないのでなかなかうか、このようになっております。

ただし、そのことによつてふえてくる公債費の増大とか地方財政の運営に支障が生ずることのないようにお互いが適切に対処をしていかなければいけませんが、これは、我々も知恵も出し、あるいは汗もかいていかなければなりません。しかし、地方団体においてもこれから二十一世紀を見通して徹底した地方の行政改革というものに取り

○高嶋良充君　景気対策と、当面は借入金、借金政策でやむを得ないというような考え方も御披露をいただきたいのですが、後でまた申し上げますけれども、ぜひ抜本的な地方税財政の改革についても努力をいただきたいというふうに思いますが、私はこういう理解をいたしております。

この借金地獄の原因というのは、先ほどからも申し上げていますように、国の景気対策に自治体の財政が動員をされてきたからというのをもう明らかだとうふうに思っています。当然、その解決については国の責任で対処するということが必要だというふうに思っているわけです。

そこで、大蔵省に伺いたいというふうに思いますが、すべてを国の責任で今すぐにというのは非常に難しい部分もございます。そのことを十分承知の上で申し上げるわけですが、当面、せめて地方自治体が今非常に切望しているとか要望しております過去の高金利時代に発行された政府系資金による地方債について繰り上げ償還や借りかえを認めてあげるべきだ、こういうふうに思っているわけですけれども、なぜ政府資金の繰り上げ償還ができないのか、大蔵省にお伺いをしたいと思います。

○政府委員(中川雅吾君)　資金運用部は、郵便貯金あるいは年金資金の預託を受けまして、これを地方公共団体や各特殊法人等に貸し付けることによりまして郵便貯金や年金からお預かりした預託金を確実かつ有利に運用しているものでござります。その際、郵便貯金や年金からお預かりする預託金利と地方公共団体等にお貸しする貸付金利とを同一にいたしておりまして、利ざやを全く取らず長期固定の貸し付けを行つております。しかし、国的一般会計からの繰り入れ制度はございませんで、独立採算制で運営することとしているも

したがいまして、資金運用部が過去の高金利時に貸し付けた貸付金につきまして、その後市場金利が低下したからといって繰り上げ償還や低利借りかえに応ずることとなりますと、低金利時に貸し付けた貸付金につきましては、その後市場金利が上昇したからといって資金運用部の方から繰り上げ償還や金利引き上げを求めるることは行わないこととしているため、資金運用部は市場金利の変動の影響の不利な面だけを片面的に受けることとなりまして、独立採算制である資金運用部としては運営が立ち行かなくなるわけでございます。

このよう、資金運用部は、金利の低下を理由とする繰り上げ償還や低利借りかえを受け入れられない仕組みであることを御理解賜りたいと存じます。

○高嶋良充君 今言われたこと、私が頭が悪いのかどうか知りませんが、十分に理解できないので、基本的なことをちょっと聞かせていただきたいというふうに思っています。

今言われたように、資金運用部の原資になつてゐる郵便貯金の資金、これは預託をされているというふうに思いますが、これは平均七年ぐらいで預託をされているというふうに記憶しているんですが、それと、資金運用部から地方自治体へ貸しだけられている部分については基本的には長期の貸し付けになつていてると思いますね、二十年から三十年。そういうふうに思つてゐるんですが、それは間違ひございませんか。

○政府委員(中川雅治君) おっしゃるとおり、資金運用部が郵便貯金からお預かりをいたしておりますのは七年のものが多いわけでござります。それから年金からも七年が多いかと思いますが、八年、九年といったようなものもございます。

一方、貸付金利につきましては、地方公共団体は比較的そういう長い、二十年とか三十年といふようなものもございます。また、特殊法人等に対する貸付金も比較的長い。つまり、資金運用部の場合には、民間で貸し付けができるないような長

め、地方財政の厳しい状況を踏まえ、平成十年から十二年度までの三年間は財源不足については国と地方が折半して負担をすることなど、この間ににおける地方交付税の中期的な確保を図る観点から、制度改正を行ったところでございます。

そこで、御質問の交付税率の引き上げ問題でございますけれども、来年度の地方財政対策については、地方税や地方交付税の原資となる国税五種類が伸び悩むという状況から考えて、公債費の増加等の状況の中で、当面の最大の課題である経済対策にも取り組む必要があります。十一年度、あるいは十兆円を超える巨額の財源不足が生ずるのではないか、こういうことを今見込んでおるわけでござります。

税法第六条三の第二項の規定の趣旨を踏まえつつ、地方の財政の運営に支障がないよう最大限の努力をしていかなければならないと考えております。

いろな御指摘があつたわけでござりますけれども、今この場でこのことについて、私からこういふ申しますとかいたしませんとかいうことは申し上げにくうござりますけれども、前向きで検討しないかなければいけない、このように考えております。

○高嶋良充君 じゃ、自治大臣の最後の決意をお伺いして、私の質問を終わりたいというふうに思ひます。この地方六団体の名前をよく出しますけれども、地方六団体、最終的には地方の歳出と歳入、地方税收入の乖離、これは歳出が国が一で地方が二、税収の方は国が二で地方が一、この乖離を埋めてほしい、こういうことを言っておられるわけではありませんけれども、これら等も含めまして、いずれにしても国のこのような歳入歳出の状況の乖離について、そのアンバランスについては地方交付税と補助金などの国庫負担金で埋めていくといふのが現行のシステムなんですけれども、今、自治大臣に幾ら努力をいただいても地方財政が好転

をしないということは、もはやこういうシステムについては制度疲労を起こしているんではないかな、こういうふうに思つてゐるわけあります。そういう関係で、抜本的な地方税財政の改革についてぜひ次期通常国会におきまして、地方分権とともに改革が行われるように、自治大臣としての決意を最後にお伺いして私の質問を終わりたいと思います。

○國務大臣(西田司君) 地方分権の進展に応じて地方公共団体がより自主的、自立的な行政運営を行えるようにしていかなければいけないという御指摘でございますが、私も全く同感でございます。そのためには、財政基盤というものを充実強化していくことがまず当面の課題だと、このように考えております。

今後、地方分権推進計画を踏まえ、歳出規模と地方税収入との乖離ができるだけ縮小していくという観点に立つて、地方税源の充実確保を図つてまいりたいと。その際、御指摘の地方消費税の配分割合の引き上げなどについても総合的に検討をしてみたい、このように考えております。

○高鳴良充君 ありがとうございました。

○魚住裕一郎君 公明党的魚住裕一郎でございます。

先ほど来、高鳴委員からの大変厳しい地方財政を前提にしての質問がなされておりますけれども、本当に各地域、商店街回つても何か寂れいるなどいうようなそんな印象も受けますし、いろいろ施策をやつておられると思いますけれども、いま一步かなというふうに思つております。

我が党も本当に地元から何とか日本の状況をよくしていきたい、そういうことで商品券というものを訴えさせていただいて、景気対策として何とかそれいかといふようなことで訴えてまいりました。自民党さんも若干それを受け取つて、地域振興券という形で今度の補正の中で実現されると運びとなつたわけでござります。

地方分権あるいは地域振興という意味では、元締めであります自治省が今度推進室等を設けて担

をしないということは、もはやこういうシステムについては制度疲労を起こしているんじゃないかな、こういうふうに思っているわけであります。

そういう関係で、抜本的な地方税財政の改革についてぜひ次期通常国会におきまして、地方分権とともに改革が行われるように、自治大臣としての決意を最後にお伺いして私の質問を終わりたいと思います。

○国務大臣(西田司君) 地方分権の進展に応じて地方公共団体がより自主的・自立的な行財政運営が行えるようにしていかなければいけないという御指摘でございますが、私も全く同感でございます。そのためには、財政基盤というものを充実強化していくことがまず当面の課題だと、このように考えております。

今後、地方分権推進計画を踏まえ、歳出規模と地方税収入との乖離ができるだけ縮小していくと、いう観点に立って、地方税源の充実確保を図つてまいりたいと。その際、御指摘の地方消費税の配分割合の引き上げなどについても総合的に検討を

当されていいるということだと思います。期待をします。ところでございますが、テレビとか見ておりまして、あるいはラジオとか含めて、例えば十五歳までの子供に地域振興券を配つて、使い道も例えれば風俗にもいいんじゃないのかみたいなことをキヤスターが言つてゐるようなことがあります。本来、そういう筋で立てるわけではありますけれども、周知徹底というかPRが非常に不足しているんではないか。せっかくの施策もこのままじゃちょっとおかしくなっちゃうなともいうふうに思つておりますし、どのようなPR策を自治省としてお考えなのか、ちょっとお教えいただきたいと思います。

○政府委員(香山充弘君) お答えさせていただきます。

地域振興券事業、市町村が事業主体とされておりますので、その御協力をいただく必要もありますし、また市町村の方からも内容を早く知らせてほしいといったような声もございましたので、自治省におきまして事業の仕組みの骨格を取りまとめた後に、地方団体に対しまして情報提供の形で説明会等を実施させていただきました。

その際の資料はマスクミ等にも御説明させていただいておりまして、例えばお子さんが券をもらいうといつたような誤解は解かれたというふうに私も思つております。その後、市町村から実施に向けて具体的な事務の進め方、取り扱い等につきましてたくさんのお問い合わせをいただいておりまして、今説明をし、また調整等をさせていただいている状況でございます。

何分にも予算が成立いたしておりませんので広報等は行つていないわけですが、予算の御可決がいなければ正式に市町村に対しまして補助要綱等の通知も行ひますし、また御指摘になりました事業の趣旨、取り扱い等につきましても広く国民の皆様に向けて広報を行いまして、この事業が円滑に実施され、事業の効果が上がるようになりますとおもとこころでございます。

○魚住裕一郎君 先般もQアンドAというような形で出されていることは承知をしておりますが、万全を期していただきたいというふうに考えます。

もう一度確認ですが、どのような点に留意して現在作業をされているのか、簡潔にちょっとお教えいただけますか。

○政府委員(香山充弘君) 市町村に御説明をさせていただきまして、いろいろ御質問ござります。その中には例えば統一をしてほしいというものがございまして、例えば引っ越し者の取り扱いをどうするかとか、こういったことにつきましてはできるだけ統一してほしいというような御要請があります。

それから、一方でいいますと取り扱い店舗の扱い方等につきましては、市町村によって店舗の存在状況がまるで違いますし、また交付対象者の数等も市町村によつて全然違つてしまります。

そういうことにつきましては、可能な限り地域の実情を反映してほしい、こういった御希望もございます。そういったことを踏まえながら、最終的な仕組み等について今詰めておるという状況でございます。

あわせまして、予算の成立がありますと、そういった仕組みをきちんと固めた後で、国民の皆様方に新聞あるいはテレビ等を通じて十分広報にも努めていきたいということで具体的な計画を詰めておるという状況でございます。

○魚住裕一郎君 次に法案に関連をいたしますが、今回交付税の増額措置という形がなされまします。非適債事業もその追加一千三百億ということですございますが、第一次補正もこれ四千億ですか、やりました。公共事業あるいは地方単独事業の円滑化のためという形で臨時異例の措置といふ形でございました。これはハード事業といふうにとらえていいんだろうと思いますが、今般もまた一千三百億と。これも臨時異例の措置といふうな説明になるわけでござりますが、これは基本的はどういうような考え方によるものなのかお聞

かせいただきたいと思います。

あわせて、この一千三百億の配付の基準といいますか、そういうこともお示しをいただきたいと

思います。

○政府委員(一橋正弘君) 従来、年度の途中で経

済対策によりまして公共事業とか単独事業の追加を行います場合には、基本的に全額地方債で対応

するということをやつてまいりましたが、ことし

のまず総合経済対策、四月のものでございますが、このときには非常に厳しい地方財政の状況の

中で一兆五千億の地方単独事業の追加要請を行う

ということにいたしまして、その円滑な実施にも

資するようにという観点から、地方交付税を四千億増額するということで法案の御審議をいたい

たところでござりますし、これはこのとき初めて行つた措置でございまして、そういう意味で特に異例の措置をとつたものでございます。

今回の緊急経済対策、三次の補正予算をお願いしておるものでござりますが、今回の場合には単独事業の追加要請を行つておりますんで、したがつてそういう意味ではハードのものに対する交付税の増額を行う必要はないだろうと。これは從

来どおり補正予算債で対応すればいいんではないかというふうに考えております。

一方で、この経済対策のうち、地方債を財源とすることができない事業につきましては、この年

の中途で非常に税収の状況が厳しいということがございまして、地方団体の方からも、また所管の各省庁の方からも、何か地方負担についての特別なことを考へてもらえないだろうか、そうでないとなかなか事業の執行が難しいというふうな声が非常にたくさん寄せられてまいりました。そういうことから、今回の補正予算の中におきまして、地方債を財源とすることができるない事業が行われるようになつて、これまで臨時異例の措置としていわば非公共関係の地方負担額について交付税の増額をするということにいたしたものでございます。

したがいまして、この千三百億のものにつきま

しては特別交付税の形で配分をいたしたいという

ふうに考えておりまして、基本的にこういうふうに地方債の対象とならないような事業の地方負

担額、これは各省庁が予算の内示をいたしますと固まつてまいりますので、そういう地方負担額等

を勘案しながら配分をいたしたいというふうに考

えております。

○魚住裕一郎君 次に、先ほどからも厳しい地方

財政という形で出しておりますが、先ほども御紹介

ございましたけれども、例えば東京都も四千四百億の税収減というような状況であります。十月に緊急アピールというようなものを出しまして、こ

のまま行つちやつたら起債制限団体になってしま

う、あるいは財政再建団体に転落してしまう、そ

ういう危機感、そういう言葉も出してアピールし

ておるというような状況であります。

当然ながら、いろんなむだをなくすというよう

やつているわけでございますが、例えば不适当に富

裕団体だからというような形で、いろんな形で不合理な点もあるのではないかというふうに思つております。

例えば、不交付団体に対する財源調整措置とい

うような形があるわけであります。例えば、義務

教育の教職員の給与等の国庫負担金、これについ

て一般の県では定員実額方式というような形で算

定をしている。ところが、不交付団体では定員定

額方式という形で大きくカットしているというよ

うなことがござります。非常にバランスを失する

たとおりでござります。

あるときには各都道府県ごとの国庫負担額の最高限度を政令で定めることということになつていてるわけでございます。この規定を受けまして、義務教育の妥当な規模と内容を実現する上で十分な財政力を有しているものと認められる都道府県、これにつきましては全体としての財政資金の効率化を図るという観点から国庫負担の抑制が行われてゐるということでございます。

○政府委員(藤井秀人君) お答え申し上げます。

答弁を繰り返して恐縮でございますけれども、

これにつきましては、従来からの経緯、そして

今申し上げましたような本来の趣旨のものがござりますので、これを検討していくとということは極めて難しい状況にあるうかと思います。

なお、これは既に先生御存じかと思ひますけれども、今回の恒久的減税という中での地方財政対策におきましては、地方特例交付金等、いわば不

交付団体についてもそれなりの対応がなし得ると

いうような措置が講ぜられたということが言えようかと思います。

○魚住裕一郎君 今の最後の部分でござりますけれども、だからといって一般県と不交付団体との差を撤廃するわけではないんですね。

○政府委員(藤井秀人君) 今、先生のおっしゃつたとおりでございます。

ただ、國も地方もそれぞれ財政事情が非常に厳

しいわけでございます。國で申し上げますと、今

度御審議をいたしました三次補正、これによりまして十年度末の長期債務残高が四百十二兆円と

かかる、あるいは普通の国債残高が二百九十九兆円と

いうことで、非常に財政事情は厳しいわけでござります。

そういうことから申し上げまして、全体として

財政資金を限られた中でいかに効率的に図つて

いくかということから設けられた制度でございま

すので、先生おっしゃつた御指摘は当たるとは思

いませんけれども、全体の効率的な使用という観点から設けられた措置であるということをぜひ御理解賜りたいと思います。

ておりますし、この義務教育のことだけ考えても、二百億足らずではありますけれども、これを埋めるためにどれほどリストラをやつてあるかとどうことを考えますと、これは不当な差別ではなきなど私は思うんですけども、もう一度御答弁いただけますか。

○政府委員(藤井秀人君) お答え申し上げます。

答弁を繰り返して恐縮でございます。

この財政事情あるいは地方も確かに最近の経済

況を反映いたしまして財政事情は非常に悪化して

いるということは我々承知しているわけでございまますけれども、そういう中で、全体として財政資金の一一番いい効率的な使用という観点からの措置であるということを重ねて御理解賜りたいと思っております。

○政府委員(中川雅治君) もちろん一兆一千億円の積立金が現金であるわけではございませんで、先ほど高嶋委員からも御質問がございましたが、繰り上げ償還あるいは借り替えの件でござります。

先ほどの御答弁の中で、重複してもあれです

で、一兆一千億の積立金があるというお話をございましたね。これはどういう形なんですか、要するに何か運用されているんですか。

○政府委員(中川雅治君) もちろん一兆一千億円の積立金が現金であるわけではございませんで、このお金は全体の資金運用部の原資となつて各財

投機闇への貸し付けに回されているところでございます。

○政府委員(中川雅治君) そうすると、その部分は丸もう

けなんと言つたら失礼かもしれませんけれども、そういうふうに感じんですね。

○政府委員(中川雅治君) そうなんと言つたら失礼かもしれませんけれども、さきの臨時国会のときに国鉄、林野の長期債務処理の関連で、これは宮澤さんにもお聞き

したんですけれども、二千五百億ですか、繰り上げ償還分、これがありますよというような話があ

りました。やはり一定の形で認めているなと思うんですけども、そのほかにもございますか。

○政府委員(中川雅治君) まず、一兆一千億円の積立金でござりますけれども、これは今、金利低

下局面で預託期間と貸付期間の多少のずれによつて生じたものでございますが、金利がまた上昇局面に入ればこれは当然逆の現象が起きるわけござります。

資金運用部は、金融的手法をとつての政策手段でございまして、一般会計からの繰り入れというものは予定せず独立採算性で運用しておりますので、郵便貯金、年金の預託者に定められた金利をお払いし元本を返済する、こういったことで運用がされているものでございますので、ある程度の積立金は金利変動リスクに備えて必要である、これがなければ長期的に利ざやのない仕組みで運営される財政投融资制度は成り立たないということを理解いただきたいと思います。

それから、繰り上げ償還でございますけれども、先生おっしゃいましたように、国鉄清算事業団また国有林野特別会計への繰り上げ償還をいたしましたが、いずれも、国鉄清算事業団につきましては国鉄清算事業団が消滅をする、債務が一般会計に引き継がれる、したがいまして資金運用部といたしましては、その貸付対象が消滅をするわけでござりますのでいわば貸し付けの目的、意義を失うということで繰り上げ償還をいたしたわけでございます。国有林野特別会計におきましても同じことでござります。

いずれにしましても、これは法律でそういう措置がとられたわけでござります。

そのほか、繰り上げ償還を行いました例といったしましては、先ほども申し上げましたように、貸し付けによって地方公共団体が取得した財産が売却された、先行取得によって取得されました土地等が事業に供されて貸し付けの目的を失つたということで繰り上げ償還をした事例がござります。

○魚住裕一郎君 その償還との関係で思つたんですけども、繰り上げ償還を行いました例といふことには、先ほどおっしゃいましたように、貸し付けによって地方公共団体が取得した財産が売却された、先行取得によって取得されました土地等が事業に供されて貸し付けの目的を失つたということと議論の対象になつておるところでございました。資金運用部で本当に稼いでもらつて郵便貯金の方に戻してもらつと年間二千億ずつ出てもびく

ともしないよと、そういう状況にあるわけですね。

意味が違うのかかもしれませんけれども、自治省におかれても郵政省にお願いして、そこからお金を借りつてこられないのかというふうに思つたわけでお金をいかがですか。どなたでも結構です。

○政府委員(二橋正弘君) 突然のお話でございまして、郵貯の方がそういうやりができるようなり組み、そういう余地があるかどうかというのはちょっと私の方ではにわかにわかりかねるわけですがございまして、基本的に郵便貯金を地方財政の側で活用する場合には資金運用部を通じて活用するというのが現在のやり方でございますから、やっぱり引き続き今の、先ほど来問題提起されておりますような政府資金の高利のものの問題につきましては、先ほど大臣からお答えがございましたように引き続き今まで問題提起されてきたような状況の中で、関係方面に理解と御尽力をいたしました。私も、こういう言葉が適切かどうかわかりませんけれども、大蔵大臣は非常に地方財政が厳しいということをよく理解、認識をしていただけておりまして、私も大変感謝をしたわ

けでございますけれども、そういうことの中で地方も応分のやはり負担をしていただけないか、こういう考え方を示されたものでござります。

そのような状況の中で、関係方面に理解と御尽力をいたしましたが、恒久的な減税に伴う地方税率の減収分について、説明もあつたように、たゞこつましましては、先ほど大臣からお答えがございましたように引き続き今まで問題提起されてきたようなことで、私ども引き続き国庫当局の方と相談をしてまいりたいというふうに考えております。

○魚住裕一郎君 その心意気でぜひよろしくお願ひしたいと思います。

時間がだんだんなくなってきましたけれども、今度は恒久的な減税に伴つて補てんというような形、スキームがとられているようでございますけれども、特に不交付団体の場合、減税をやる、補てんなどといふことでは、東京都に対しては財政攻撃とも言うべき状況になるんだろうと私は思ふますけれども、基本的な考え方といつも一緒に歩んでいますけれども、基本的な考え方といつも一緒に歩んでいます。

○魚住裕一郎君 その特例交付金でござりますけれども、一歩前進かなとは思つんですけども、本来であれば税源をきっちり移譲していくというのが本筋だと思うんです。次善の策かなと思いまます。

これらのものもろのこととで我々は地方財政の運営に支障がないように取り組んでいく決意でございます。

てんなしといふのであれば、東京都に対しては財政攻撃とも言うべき状況になるんだろうと私は思ふますけれども、基本的な考え方といつも一緒に歩んでいますけれども、基本的な考え方といつも一緒に歩んでいます。

○政府委員(二橋正弘君) 今回の地方特例交付金

これが地方財政の運営に支障がないようにしていかなければいけない、国としての責任を全うしなければいけないという基本的な考え方で臨みました。

実は、御承知のように大蔵大臣と私はお話し合ひをいたしました。私、こういう言葉が適切かどうかわかりませんけれども、大蔵大臣は非常に地方法事が厳しいということをよく理解、認識をしていただけておりまして、私も大変感謝をしたわ

けでございますけれども、そういうことの中で地方も応分のやはり負担をしていただけないか、このことはだめなんだ。こういうのは、これは今まで言われている中身なんですけれども、また借りかえというのが、特別な場合ですか、こういふ特例は実際にあるんだ、金利を理由にするといふことはだめなんだ。さっきお答えになつたんですけども、そういうのが本筋だと思います。

ここで一兆一千億円の積立金もあるということであり、大変可能性があるのでないかなというふうに伺つてましたんすけれども、先ほど政務次官の地方六団体の総決起大会でのお話を出来まして、大臣もそのとき次官がおっしゃつた中身のことをさつきお答えになつたんですけども、そういうことで大蔵と交渉をされているのかどうか、そこを教えていただきたいと思います。

○政府委員(二橋正弘君) 先ほど来大蔵省の方からもいろいろ説明がありましたけれども、この問題は基本的に、要するに郵便貯金とか公的年金を原資とした資金を活用して地方団体に長期で安定した、金利として固定した金利の資金を供給するということでござりますので、一般的に繰り上げ償還ということを認めますと資金運用部とか財投

というものは成り立たなくなるわけでござります。

そういう意味で、先ほど金利を理由にした繰り上げ償還ということは財投の立場から難しいといふことを教えていただきたいと思います。

○政府委員(二橋正弘君) 先ほど来大蔵省の方からもお話をございましたように、今回この減税の財源をいろいろ検討する際に、不交付団体に対してどういう対応をするかということも非常に我々と大蔵省との間での相談のポイントの一つでございまして、そういうことを踏まえてこ

話がるるあつたわけでござります。

私どもは、そういう基本的な考え方はもちろん

否定してかかるわけにいかない話でございまして、そういうことも前提にした上で、ただ、非常に地方団体からの方の要望が強くまた多いというふうな状況のもとで、先ほど大臣からもお話をございましたように、何らかの緊急的措置として彈力的な措置がとれないかと。その場合に、例えば公債費の負担が非常に重い団体など、繰り上げ償還の必要性が極めて高い事情があるような場合、そういうものについて、今言いましたような弾力的な何か措置がとれないかといったような角度から國庫当局の方と相談をいたしております。○八田ひる子君　項目としてはそういう交渉をしているというふうですが、ここに官房速報、十二月九日付でありますけれども、ここで今御説明があつたような自治省は主張をしている。ところが、ここには大蔵省は断固拒否の姿勢を崩していないというふうに報道をされているわけなんですけれども、先ほどもお話をありましたように、今の地方の自治体のこれだけの財政悪化というのは、國の政策の失敗というふうですか、そういうのが大変大きいと私は思いまして、大臣自身もなんですが、このよだんたる事態である、極めて厳しい、こういうふうにおっしゃっていますが、だれども景気対策だというようなこともおっしゃっているんです。しかし、このような地方自治体、先ほど、かつての首長をなさっているときには、借金はしたくない、借金、赤字をもう解消したというお話を伺つて、本当に私がお伺いする自治体の長の皆さんも皆同じ思いだというふうに思つてます。

しかし、なぜこんなに借金がふえてきたかといいますと、九二年から始まる国の景気対策の中で、公共事業の積み増し、とりわけ地方単独事業の大額な押しつけ、これは中途の地方単独事業といふのは九二年度から全額借金でやつても構わないという形でどんどんと進めてきたわけです。こういう国の一貫性、政策を推進してきた結果責任といふのは自治省にあるのではないかというふうに

思
考

○政府委員(二橋正弘君) 地方債の増發ということににつきましては、今、委員がおっしゃいましたように、特に九二年度以降の景気対策による地方債の増發という要素は当然ございます。そういう要素はございますが、同時に、地方財政の場合にはそういう要素別にいたしましても、例えば学校を建てるというケースをお考へいただきますと、その年の住民が全部税金で学校を建ててしまふということにするよりも、やはり地方債という形で借り入れをして、その学校をずっと三十年とか五十年使うわけでございますから、その間の住民が分担していくといふことの方が財政の論理としては公平だらうということもございます。

国の場合と違つて、やっぱり地方財政は規模も限られているということをございますし、そういう大きな例ええば学校のようなものは毎年建てるようなものじやございませんので、そういうものはやっぱり地方債を活用していかなくちゃいけないという、いわば當時の状態として一定の地方債ということは当然あるわけでございます。

したがつて、今確かに近年では非常にふえて残高も非常に多くなつてきたことは大変今回の地方財政危機の一一番大きな現象でありますけれども、基本的にまだその根っこに地方債というのは地方財政の中では一定量といいますか、それは常の状態としてあるものだという面もやはり考えておく必要があるだろうというふうに思つておりますで、それだからといって、今の増發された現状を私どもとしては非常に重大な問題であるということを受けとめていることはもちろん変わりはございませんけれども、そういう両面があるということもまた片方で御理解をいただきたいというふうに思います。

○八田ひろ子君 私は地方債全般がけしからぬから全部借金はやめろというふうに、そういうふうに申し上げているわけではなくて、さつき大臣が赤字団体だつたんだけれどもそれを解消してきた

そういうふうにおっしゃったので、皆さん本当にそういうふうに御努力を地方ではされているという例として挙げさせていただいたわけです。

実際にこのように非常に大変になつてきました。私もこの前、地方都市の大都市財政の実態に即応する財源の拡充についての要望というのをいたさまして、こもごもと御説明もいただいたわけですね。また我が党としても、とりわけ今、今まで非常に豊かだと言われた東京だとかまた大阪、神奈川、愛知、こういうところにも党独自で調査もさせていただいていますけれども、こういう地方債の発行条件等の改善ということで、繰り上げ償還や借りかえについてお願いしますというふうに文書で出でてきたのは初めてで、こういう事態なんだというのが今あるというふうに思ふんです。

地方自治体でいろいろ伺つていますと、もう国に協力して借金がこんなに多くなつたんだというのは異口同音にどこの自治体でも文書に書いてあります。それは、やっぱり国の政策誘導だといふうに思うんです。十一月三日にも大蔵大臣は、地方にいろいろと御苦労をおかけして反省しているというふうにもお答えになつてます。大臣も同席はされていましたけれども、そういうふうにおっしゃつているわけですよ。こういうふうに本当にゆゆしき事態、大変な中で、自治体というのは縁故債の繰り上げ償還をもう一生懸命できるところはやつてます。だけれども、利率の高い部分、政府保証の地方債があるわけです。ここにもこれは表にされていますけれども、利率が7%を超えるとか、利率が5%から7%とか、こういうのを何とかしてほしいという、こういう事態なわけなんです。

ですから、負担を少しでも軽くするために借りかえをというのは本当に仕方ないからというので引くような中身じゃないんです。國の責任があり、自治者の責任を果たす、そういう決意でこの交渉に臨んでいただきたいと思うんですけども、大臣の御所見を伺いたいんです。

中で、こく簡単に国庫当局と前向きで話をしているのですから、いろいろ事情はあると思うんですね。しかし、このように申し上げたんですが、重ねての御質問でもございますし、私はこの問題は確かに国庫当局としては長期間の貸し付けをしておられるのですから、いろいろ事情はあると思うんですね。ですが、それ以上に地方自治体あるいは地方財政の状況から考えると、簡単に事務的なやりとりだけではなくても、ひとつ当局と真剣にこの問題を話を進めてみたい、このように思つております。

○八田ひろ子君 おつしやるとおりで、新しい制度の導入なのですから、政治的な判断が要ると思いますので、大臣に強く要望をして次の問題に移りたいと思います。

次に、地方交付税法の改正案についてであります。

この間、なれない法律いろいろと読ませていただきなんですねけれども、その年の交付税といふのは総額が地方財政計画にも明記をされていきます。交付税法の趣旨からしても、政府や自治省の作成する地方財政計画にも明記されているわけですから、その額を確保することは政府、国の責任なんだと、単純にそういうふうに読み取れるんですが、そうではないんでしようか。

○政府委員(二橋正弘君) ちょっと御質問の趣旨をはかりかねるところがございますが、交付税が足りなくなつた場合に、要するに全部国の責任で五つの税目の一定率を掛けて総額を定めるというふうになつております。なつておりますが、今のようであるといいたしますと、今、交付税法で法律で五つの税目の一定率を掛けて総額を定めるといふことになります。なつておりますが、今のようない状況で、毎年度の地方財政計画を立てる際に、所要財源と入つてくる税金あるいは五税によると、交付税を見込んでいきますと、どうしても足りない部分が相当額発生してまいります。

そこで、非常にやりくり算段のような形になりますが、地方債の増發でありますとか交付税特別会計の借り入れという形で今対応をしておるのが会計でございまして、その際に、今、十年度から

スタートいたしました交付税法に設けられた制度によりまして、その交付税の足りない分についてございまして、その基本的な仕組みで交付税の足りない分を今確保しておると、うなうえでございま

までの地方財政対策の中で後年度、各年度にこれまでの額を加算するということをそれぞれ法律でだけの額を定めたものがこの法定加算でございます。

わけでございます。

その際に国の方で、財源調達の手段として、
今のような時期でござりますと、赤字国債を発行
して、これを実行せざるを得ないというのが国の
財政状況でございまして、そういう意味では国の方
が国債を発行して国の負担を果していふといふこと

○政府委員（一橋正弘君）最近十年間でといふお話をございますが、後年度の法定加算分を前倒して加算をいたしましたのは、総額で約一兆七千億でございます。

す。

では、交付税特会で借り入れるものと同時に、そ

う」とで御理解をいただきたいと思ひます。

けれども、こうじうふうにやつていつてすつとう

○八田ひろ子君 今提案されております法律案の御説明のときに折半だというお話を伺っているわけなんですねけれども、しかし、足りなくなつたかけなんですね。どううふうに決めているから折半だということ自体が私は本来の姿じゃないといふふうに思ふんですね。

これは、いや、なぜ国民党がこういうふうに戻す

の一部についてこの法定加算分、十一年度分の前倒しでありますけれども、そういうことでもって国の負担分を賄うということにいたしておるわけですが、いまして、これにつきましては、国はもちろん一般会計におきまして赤字国債を発行してそれを実行していく必要があるわけでございまして、これはどういう意味では専門内にも固い理由

○八田ひろ子君　国債を発行して國の責任を果たさ
しているとおっしゃいますけれども、今おっしゃったみたいに、表をつくつた。将来國の財源を
として加算をしますよということで、要するに、
地方の財源ということなんですね、今御説明い
ただくと。ですから、地方に将来渡すべきお金、
二千二百億圓など、さういふ、地方に渡す

してきましたかということで見て見れば、とりわけ今回の場合には、消費税の増税だと医療費の負担増など兆円もの国民負担増を初めとする国の政治の失敗というのが非常な不況を呼び起こし、税収を少なくしているということですね。国の政策的失敗から生まれているのに、それなのに、こういうふうに途中で足りなくなつたから、折半としているんだから折半だと、そういう考え方自体が私はどうしても納得できないわけなんですよ。

○八田ひろ子君 一般会計からの加算措置というのには、赤字国債で歳出予算化するから国の負担だというふうにおっしゃるんですけど、赤字国債じゃなくとも借入金で補てんするということもあるわけですよ。だから、赤字国債で補てんするのも借入金で補てんするのも、交付税の特別会計に入れば変わりはないわけですよね。

書いてあります地方の方の九千八百億円を減額するということに充てればいいと思うんですけれども、そういうのはなぜできないんですか。

○政府委員(二橋正弘君) ちょっと繰り返しになりますが、まず国と地方とで今回の国税の減に伴います交付税の減、これについて十年度当初で法律で制度化されております折半ルールでいこうということの前提のもとに減収額の半分を定めるわけでございます、それぞれの責

任を持三分について

(委員長退席、理事山下八洲夫君着席)

いたとしても、この御説明を伺うんですけれども、折半だというふうにどうしても思えないんで

説明のときには、本来地方団体が受けるべきお金だ、地方財源と、こういうふうに御説明をいただけます。

それを実行する際に、国の方で特会に借り入れるもののはかに一部そういう先の法定加算を前倒

すよね。それはなぜかとしますと、国が負担する九千八百億円のうち一千七百億円は来年度の法定加算分の一部を前倒ししたと、こういうふうに御説明があつたんですけれども、これは平成十一年度の四千八百億のうちの前倒しですね。しかし、こういう法定加算分というものは地方自治体に入る財源というふうに考えるんじやないんでよられましたいわゆる法定加算ということで、これ

してはいるんですか。地方の財源というふうに考えておるのはおかしいんですか。

○政府委員(二橋正弘君) 先ほども申しましたように、過去の地方財政対策におきまして、國の方が後年度、年度と金額を定めて交付税に加算をするというふうに定めたものが法定大算でございまして、どういうふうにとらえるかということは、地方の側からいたしますと、将来に確かに権利のあるお金というふうに考えられるべきものでございますが、実際にこれを実行していく場合には、毎年度、実行する年度におきまして國の一般会計において歳出予算化をして初めて実行ができる

しして持ってきて、合わせて二分の一折半の責任を果たすということで今回のようない措置をとつておるわけでござります。

○八田ひろ子君 どうも今の御説明で私は理解ができないんです。将来国に渡しましようという地方の財源、それがなぜ地方の借入金の方に充當しないのか、国の負担分の方を減らすのか、こういうやり方で年度途中でも法定加算分というのが前倒しされてどんどんふえているわけですね。

そこで、お伺いしたいんですけども、そういう前倒しされた額というのは、最近十年でいうとどれぐらいになつてきているんでしようか。

いろいろと、いろいろな考え方があると思いますが、今、そういう御理解をしていただきたいと、このように思っております。

卷之三

けたものなんですねけれども、もとになる法律が凍結ということ、しかもその法律の目的として、財源不足を減らすこと、こういうふうに書いてあるんですけれども、来年は十兆円もの財源不足が生じる事態、こういう点からいってもこの折半といふのは当然改めて、根本的な財源補てん策が必要だということを申し添え、私の時間が終わりですので、質問を終わります。

○清水澄子君 社民党的清水澄子です。

今のお議論と重なるところはできるだけ省きたいと思いますが、私もやはり、今回の補正予算に伴う地方交付税へのね返り分の補てん一兆九千六百億円についての国と地方のいわゆる折半ルールについて、非常に疑問を持つている一人でございます。

今いろいろやりとりを聞いていましても、やっぱり納得できないところがあるんですね、仮に折半がやむを得ないとしても、今回の措置は本当の意味での折半ではないと思います。本来、この加算される額を確実に加算するというのがなぜ国の負担というふうに言えるのか、非常に疑問なんですね。

また、折半というのであれば普通折半というときは半々というのが大体折半だろうと思うんですねけれども、この折半という中身を見れば、国の負担のうち一千七百億円はもともと地方の財源に当たるわけですから、国は三五%分しか負担していない。そういうのを、折半と言つたら五〇%やっぱり負担をするという、普通ならばそ

ういう認識になると思いますが、この点でのもう一度、はつきり國民にわかるような御答弁を明確にお答えください。

○政府委員(二橋正弘君) 繰り返しで大変恐縮でございますが、国税の年度途中におきます減収に伴いまして交付税に減が出てくる、その減が出てきたときに、既に交付税は配分済みでございますから、その額を確保しなくてはいけないというこ

とがスタートでございまして、その場合にどういふうにしていわば穴のあく分を補てんするかと

いうことでございます。

○清水澄子君 全然お答えになつていないと

うことですけれども、私どもとしましては、この際や

今は、十一年度から交付税が不足した場合の補てん策として、制度的に三年間の制度として、国と地方が折半をしてその補てんをするというふうな仕組みがスタートいたしております。年度の途中でこういう事態が生じましたけれども、仮に年度の当初にそれだけの額が不足するということになれば、当然折半でいくことになるわけでございます。

そういう意味合いで、まずこれを折半しようと

いうことを話のスタート台といたしまして、折半するに当たって国が分担をする半分のものにつきましては交付税特別会計で借り入れると同時に、その一部につきましては後年度加算をすることにいたしております法定加算を前倒しして、これ

は国の方が今回の補正予算でその分赤字国債を増発して歳出予算化して実行するわけでございまして、そういうことをあわせて国の方の半分の責任を果たす、地方の方の特会の借り入れ分は地方の方で責任を果たすということにしたということが今回

○清水澄子君 私の質問十五分しかありませんので、お答えの方が長いということは困りますので、ひとつ簡潔にお願いいたします。

今おつしやつたように、今年度の地方財政対策を決定した際に、自治大臣と大蔵大臣の覚書で三

年間は折半ルールでいくということを確認されていいるわけですね。しかし、この三年間というの

○国務大臣(西田司君) 短くお答えをいたしま

られたはずであります。財政構造改革法を凍結するというのであれば、その凍結の間の折半ルールというのはどのようになさるのでしょうか。

○政府委員(二橋正弘君) 特別交付税といいま

す。そこで、この法案のもう一つの改正内容で、今回、特別養護老人ホームの建設費とか、都道府県からの社会福祉法人等の補助金など、緊急経済対策ということに伴つて非適債事業にも交付税が措

置されることになつております。各自治体もこの措置を歓迎しているということは私も承知をして

いるわけですねけれども、しかしながら普通交付税でこれは補助金化するものでないということは当然でございます。私どももそのところは十分心

はり財源不足については交付税法第六条の三第一項に基づいてきちんとした制度の改正が必要だと考えております。また、やはり財政構造改革法が凍結されている間は交付税特別会計の借入金にかかる元利償還も凍結すべきであると、このように考えますけれども、どのようにお考えでしょか。

○政府委員(二橋正弘君) 財革法との関係でお尋ねでございますが、確かに平成十一年度に三年間のこのルールをつくりましたときには、そういう意味でありますのは事実でございますが、この制度を設けます場合には、あくまでも地方交付税法の六条の三第二項の規定に基づく制度というふうに

つくりておりますので、形の上では一応それと切り離して考えられることができるだろうというふうに私どもは考えております。

それから、その間の交付税特会の借り入れにつきましては、この三年間はいわば借り入れの償還を繰り延べるというふうな措置をあわせてとつておりまして、十三年度以降に繰り延べるという措

置をもう現在の法律でとつております。したがいまして、今、委員の御指摘になりましたようなことは、十三年度以降どうするかというその時点で再度また考える必要があろうかというふうに思つております。

○清水澄子君 では凍結をしないということなんですね。

そこで、この法案のもう一つの改正内容で、今回、特別養護老人ホームの建設費とか、都道府県からの社会福祉法人等の補助金など、緊急経済対策ということに伴つて非適債事業にも交付税が措

置されることになつております。各自治体もこの措置を歓迎しているということは私も承知をして

いるわけですねけれども、しかしながら普通交付税でこれは補助金化するものでないということは当然でございます。私どももそのところは十分心

得ておりますつもりでございます。

○政府委員(二橋正弘君) 今回のこの措置は、か

なりの部分は今おつしやいましたような社会福祉

よく言われておるよう、長らく続いてきた中央集権というものがもう限界を通り越しました。そうすると、地方分権ということにこれは好むと好まざるとにかかわらず取り組んでいかなければいけないのです。そこで、地方分権地方分権という言葉がもう数年前から歩いておりますけれども、私はこのように考えております。

まず、国と地方のあり方といふものはどうあるべきか、よく国と地方と言われるんですけれども、私の考え方は国と都道府県と市町村と、こういうものが対等に役割分担、それからもう一つ重要なことは税財源、それからもう一つ最後に、私は最近はどうも暗い話が多くていかぬ、だから将来に地域の住民の人が夢や希望やそういうものを持つてやっていく、これがまさに時代の大きな転換期を迎えた一番我々にとって大事なことではなかろうか、こういうことを考えております。

それから、別に松岡委員の言葉をとるわけではなく、地方行革や市町村合併も必要でしょう、そういうことをやっていく、これがまさに時代の大きな転換期を迎えた一番我々にとって大事なことではなかろうか、こういうことを考えております。

そういうことも多少含まれておったような感じがします、それで何にもとらなんだらどうするのと、こういったことも多少含まれておったような感じがするんですねけれども、私はやはり人間は神様でない限り余り間口を広くしてあちらこちらも手を出しそうたら本当に一兎も得ずということになつてくる。だから、そのときその時代、もちろん国民の考え方というもの、そういうものも、ニーズも大切です。しかし、政治のあり方といふものはきちっと焦点を絞つてそのことに集中して、そしてものをつくり上げていくことが私の七十年の人生経験の中で非常に勉強になつておりますので、御理解をいただきたい、このように思いました。

今それぞれの委員から言われたことと同じなんですが、一つ初めに事実関係、ちょっとお知らせいただければと思うのですが、九八年度の地方の財源不足、これはいろいろ言われておりますけれども、その財源不足とその対策、それはどんなものでしようか。

○政府委員(二橋正弘君) 平成十年度は、当初の段階でございました財源不足は、既に御審議いたしました地方交付税法におきまして地方債と交付税特別会計の借り入れを主としたしまして財源対策を行いましたが、十年度に入りまして地方税収入が地方財政計画で見込みました額三十八兆四千億でございますが、それを三兆円程度下回つてくるというふうな見込みになつてしまりました。そのほかにもう一つ、先ほど御議論のございます国税の減収に伴います地方交付税の減というのがあるわけでございまして、両方合わせますと年度に入りましてから約五兆円の財源不足が見込まれておるわけでございます。

そのうちの交付税につきましては、今回御審議をお願いしているような形で穴埋めをいたしたいと考えております。地方税につきましては、これはこれからそれぞれの個別の団体ごとの減収額がございましょう、それから団体ごとの財政状況がござりますので、よくそのところはお話を伺いながら、必要があります場合に今年度の減収補てん債の発行により対応していく、それから来年度交付税の精算でいけるところはそのやり方でいくということで対応していきたいと思っております。

○国務大臣(西田司君) 来年度の地方財政対策につきましては、地方税や地方交付税の原資となる国税五税の伸びが見込まれません。そういうことから、またもう一つ、もう一面は、先ほども御議論があつた公債費の増加等の中でも当面の最大の課

題である経済対策にも取り組んでいかなければなりません。こういうことが起こつてくるわけですが、これが処理してきたとあるわけです。そこで、私いたしましては、地方団体の方々が安心して行財政の運営ができるようにしていくことが最も大切なことだと考えております。地方団体関係の方々の御意見も十分踏まえながら、承りながら、地方交付税の、地方一般財源の確保に全力を挙げて取り組んでいきたい、このように思っております。特に、当面適切な地方財政対策を講ずるよう最大限の努力を払うことが我々の使命である、このように考えております。

○岩瀬良三君 今、ことしそして来年度の財源不足が非常に巨額になるというふうなお話を承ります。して、大臣もこの間の経済対策についての地方財源対策に非常なお骨折りいただいて、一応の結果を見たようですが、

それは多とするとところでございますけれども、各委員からも先ほど来お話をあるように、毎年こういういろいろな対策、財源不足または税収不足に伴う財源対策、また年度当初におきましてはことしも五兆四千億からのいろいろな財源対策がなされたわけでござります。これは今年度単年度だけじゃなくて、近年そういうことがずっと続いているわけですが、その結果、今いろいろなお話がありましたが、そういう対策が、今まで大体地方交付税の総額の確保または借入金を持つてきているというようなことであります。

また、地方債也非常な現債残高になつてきていいということ、地方財政也非常な危機に陥つているということはもう皆さん今のお話をとおりでありますけれども、そういう対策が、今まで大体地方交付税の総額の確保または借入金を持つてきているということであるわけです。巨額の財源不足が起こつてくるのではないかといふ、こういうことが起こつてくるわけですが、

れども、もうこれもそろそろ限度に来ているんじゃないかというふうに思うわけでございます。いろいろな御苦労をいただきながらこういう対策をとつておるわけでございますけれども、先ほど来話がありました地方六団体の総決起大会でも、地方交付税の安定的総額の確保というのと、もう一点は先ほど大臣も言われました税源、これの移譲という問題、こういう問題も言われておりますが、それでござります。各団体が税源の移譲というのは、ことしが、地方分権のいろいろな法律が今後出てくるという時期もあるのかもしれませんけれども、これほど移譲の問題が言られてきていると私ははないようと思うわけでございまして、そういう意味で交付税総額の確保、起債の確保ということだけいいのかどうか。そういう点ではもう転回していかないやならないときになつてきてるんだろうと思うわけでございます。

また、毎年いろいろ御苦労いただいております地方財政計画でも、これもなかなか当初見込みどおりいかないというのが実態でございまして、これらにつきましても、また減収の点におきましては地方財政対策としていろいろ御苦労されている、こういうことでござりますので、そういう点についての所感をお願いしたいと思います。

○国務大臣（西田司君） 地方行政委員会ですから、地方関係の委員会ですから、話題というのは地方に重点を置いた、目を向いた話題が中心になつてくると思います。

しかし、私は、今の国の状況をじつと冷静に見た場合に、国と地方は当面する問題を一体的にどう解決をつけていくかということになると、国は国、地方は地方、そういうことで私はこの難局というものは地方にとつても乗り切っていくことができない、このよう思つております。それからもう一つ、いろいろ財政構造の問題とか地方税の問題とかが議論になるわけでございます。私も全く同感でございます。このままはどうつくおくわけにはいかないと思つております。しかし、そのことをやるためにには当面はどう乗

り切つていくかということもお互いが忘れないよう取り組んでいかないと、究極の地方財政構造の問題にしても、国の問題もそうでありますけれども、私はできないんじゃないのか、こういう感じがしておるものですから、若干意見は違うでしょう、意見は違いましょうけれども、私どもは三百三十九の自治体と一緒にになって、あすの新地方の自治というものをどうつくり上げていくかということに焦点を絞つてやっていかなきゃいけない。交付税の問題しかり、あるいはその他の問題がたくさんあるわけでござりますけれども、そういうことにひとつ皆さん御理解をいただきながら取り組んでまいりたい、このように考えております。

○岩瀬良三君 ありがとうございます。お骨折りをいただきたいと存じておる次第です。

それでは時間の関係で、あと内政審議室の方にお願いしておりますので、ひとつお聞きしたいと思います。

地方分権委員会で第五次勧告がなされました。

今までの四次勧告では推進計画をつくりというような経過があつたわけですが、第五次勧告は、今までと内容がちょっと違ったような形の勧告でござりますけれども、その取り扱いはどういうことになりますよ。

○政府委員(竹島一彦君) 十一月十九日でございますが、地方分権推進委員会から第五次の勧告をいただきました。その主な内容は、公共事業のあり方の見直し、非公共事業等のあり方の見直し、それから三つ目に国が策定または関与する各種の開発・整備計画の見直しという大きく三つの柱から成了た第五次勧告をいただきました。

これを受けまして、政府は十二月一日の閣議決定をもちまして、この第五次勧告を最大限に尊重し、平成十年度内を目指すなわち来年の三月末までにこれに対応いたします新たな地方分権推進計画を作成するという閣議決定をしております。そういう日程に基づいて今鋭意作業をしていくところでございます。

○岩瀬良三君 もう一問だけ質問させていただきます。

今回の勧告ではいろいろ難しいことがあります、お骨折りがあつたわけでござりますけれども、そういう公共事業の中でのいろいろ区分範囲というものが基本原則だけここで書かれていて、あとは政府の方、また各省にゆだねられている点があつらうかと思いますが、そういう点での折衝、やりとりというのは内政審議室の方でやられるんでしょうが、それともその判断は各省での検討ということになるんでしょうか。

○政府委員(竹島一彦君) 今お尋ねが公共事業に關してございました。

具体的には各事業官庁におきまして、当該審議会におきましてこの基準の見直し、例えば道路なら道路、河川なら河川ということで今行われておりますけれども、中間的な取りまとめが行われておりますけれども、最終的な結論はまだ得られておりません。

それから、補助事業につきましても統合補助金というのが言つてみると今度の第五次勧告の中の大変大事な点だと思います。これは事業をやる場合の箇所づけを国はしないといふものが統合補助金の大変な点だということになつて、それが勧告に入つてゐるわけですが、こういった統合補助金をいつからやるのかという問題が残つております。

このことにつきましては、直轄事業の基準の見直しにしても統合補助金にしましても、いつからやるか、どういう内容でやるかということの細目につきましては政府部内でタイムスケジュールを含めて決定をして、三月末までにつくる推進計画の中において明らかにさせていただきたい。その作業はそれぞれの事業官庁において当然検討して

○委員長（小山峰男君） 他に御発言もないようですから、質疑は終局したものと認めます。
これより討論に入ります。

○藤井俊男君 民主党・新緑風会の藤井俊男でございます。

私は、民主党・新緑風会を代表して、地方交付税法等の一部を改正する法律案に対し反対の立場から討論を行います。

討論に先立ち我が会派は、地方交付税の総額を早急に確保し、自治体の運営に支障を来さないようにはべきであると考えていることを強調しておきたいと思います。

反対する理由の第一は、本案のもとになつている平成十年度第三次補正予算そのものに賛成できないことがあります。現在の経済情勢を考えれば、一刻も早く減税を実施すべきですが、政府はこれを通常国会に先送りしております。これでは景気刺激策として十分な効果は期待できないものであります。

公共事業も従来のように国が事業の種類や箇所づけを決めて行うものであり、地方の自主性は全く尊重されておりません。

民主党は、緊急対策であつても、構造改革につながる景気・雇用対策でなければならぬと考え、抜本的な税制改革の方法に沿つた個人所得税や法人税の減税 地方主体の新社会資本整備などを提起していますが、政府の対策はそうした方向性とはほど遠いものであります。

第二は、地方財政危機をさらに悪化させる内容

であることです。

今回の経済対策における一般公共事業の地方負担分は、すべて地方債で負担することとされていますが、既に公債費負担比率が警戒ラインである一五%を超えている団体が全体の六割近いことを考えれば、これ以上地方に地方債の発行を強いるのは、政府が自治体を倒産に追い込むに等しいものであります。

また、国税減収分の補てんを国と地方が折半で負担するということですが、國の一般会計の加算措置は、将来國が地方に返すべきものを前倒ししてしません。そもそも基準財政需要額を賄うために財源を確保するのは國の責務であり、税収が不足したからといって地方に負担させるのは法の趣旨に反していると言わざるを得ません。

地方分権の推進に伴い、税財源の移譲が急務になつております。こうした緊急措置においても、地方税財政制度の抜本的改革に端緒を開く方法をとるべきと考えます。

以上、地方財政を一層の危機に追いやる第三次補正予算及び本案に反対することを重ねて申し述べまして、私の討論を終わります。

○阿南一成君　自由民主党の阿南一成であります。

私は、自由民主党を代表いたしまして、政府提出の地方交付税法等の一部を改正する法律案に賛成の討論を行ふものであります。

今回提出されました法律案は、今年度の国税の減収に伴う地方交付税の影響額を補てんするため、交付税特別会計の借入金を増額するなど必要な措置を講ずるとともに、緊急経済対策により追加される事業の円滑な実施のため、所要の交付税総額を増額することを内容としております。

これらの措置は、現在の経済情勢の動向、地方の財政状況等から見まして、地方財政の円滑な運営にとりまして極めて適切なものと考へ、本案に賛成の意を表するものであります。

政府におかれましては、緊急経済対策を強力に

推進し、一日も早く景气回復を実現されるとともに、地方団体に対する財源措置の一層の充実に努めるよう強く希望するものであります。

以上をもちまして、政府提出の地方交付税法等の一部を改正する法律案に対する私の賛成討論を終わります。

○富樺練三君 日本共産党の富樺練三でござります。

私は、日本共産党を代表して、地方交付税法等の一部を改正する法律案に対する反対の討論を行います。

反対の第一の理由は、財源補てんに責任を持つ

国の責任が果たされていないからであります。

地方交付税は、国税三税の三三一%、消費税の二

九・五%、たばこ税の二五%などを財源とする自

治体の共有の財源であります。地方自治の本旨を

実現するために交付税の総額を確保することは國の責任であります。今回の交付税減収見込みの原因は、消費税増税や医療費負担の値上げ、自治省

通達に基づく自治体リストラの強要による住民の

福祉、教育、暮らしの切り捨てなどにより個人消

費を冷え込ませ、景気を悪化させた政府の失政の

結果であります。年度途中の交付税の減額につい

ては、法の趣旨からして全額国が責任を負うべきものであります。とりわけ今回の減額についてはその感を強くします。

ところが、今回の交付税減額分一兆九千六百五

十六億円のうち、国は七千百一十八億円負担する

だけで、残り一兆三千億円を地方負担にさせてお

り、これでは到底認めるわけにいきません。

第一の理由は、今回、政府の景気対策の中の非

公共・非適債事業に係る自治体の補助金支出分について、一千三百億円の交付税を加算することに

ついてであります。

これは、国が景気対策事業として年度途中に自治体にその執行を求める以上、その財源を措置することは当然であります。その配分を特別交付税という形でその事業の執行いかんによって配分することにしており、これは近年顕著に見られま

す交付税の政策誘導化であり、こういうやり方は容認できません。

九二八年八月の景気対策以降、相次ぐ政府の公共

投資追加により自治体財政が動員され、自治体財

政の破綻が広がり、地方財政赤字は九八年度末に

は百六十六兆円もの額に膨らみ、同時に、政府の

要求する自治体リストラが無慈悲にも敬老金廃止や高校入学金の八倍化など、住民の福祉、教育、

暮らしのサービス切り捨てを推進することとな

り、この影響を受けて、社会的セーフティーネッ

トの崩壊への不安感を高め、そして家計消費を冷

えさせ、景気悪化をもたらしています。

私ども日本共産党は、自治体財政の拡充と景気

回復の両立のために、国からの税源移譲による自

主財源の拡大、交付税率の引き上げ、政府系資金

の地方債借りかえなどとともに、政府による自治

リストラの押しつけの撤回、公共事業の抜本的

見直しなどを要求し、私の反対討論を終わりま

す。

以上であります。

○委員長(小山峰男君) 他に御意見もないようで

すから、討論は終局したものと認めます。

これより採決に入ります。

地方交付税法等の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(小山峰男君) 多数と認めます。よつ

て、本案は多數をもって原案どおり可決すべきも

との決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これ

を委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(小山峰男君) 御異議ないと認め、さよ

う決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後七時四十一分散会

十二月九日本委員会に左の案件が付託された。

一、過疎地域活性化のための新立法措置に関する請願(第三三二号)

一、税制改正に関する請願(第三三三号)

一、十八歳選挙権の早期実現に関する請願(第三六九号)(第四〇九号)

第三三二号 平成十年十一月七日受理

過疎地域活性化のための新立法措置に関する請願

請願者 新潟市寄居町七〇四ノ二 三富佳

紹介議員 吉川 芳男君

過疎地域活性化対策について、過疎地域対策緊急措置法(昭和四十五年)、過疎地域振興特別措置法(昭和五十五年)、過疎地域活性化特別措置法(平成二年)に基づき総合的な施策が展開されている。いわゆる過疎法が地域振興に果たしてきた役割は極めて大きいが、現行過疎法の失効がみならず、総合的視点から恒久的な国土政策の推進を図り、新しい全国総合開発計画の「多自然居住地域の創造」を実現するための新たな過疎法の制定が求められる。

ついては、過疎地域が活力ある豊かで住み良い地域として発展できるよう、平成十二年度を初年度とする新たな立法措置に基づく総合的な対策を講ぜられたい。

過疎地域の実態や要望を踏まえ、現行法失効後も引き続き過疎地域活性化のための新たな立法措置を講じ、財政措置を中心とした支援制度を継続されたい。

第二五六号 平成十年十一月七日受理

税制改正に関する請願

請願者 岡山市内山下二ノ四ノ六 加藤秀明

紹介議員 片山虎之助君

政府は個人所得課税、法人課税について恒久的な減税を実施するとして検討を進めているが、現下の地方財政は税収の大額な落ち込みに加えて、

国経済対策に関連した諸事業の実施に伴う公債

費の累増等により非常に厳しい状況にある。地方

税、法人事業税が県の基幹的税目である。伝えら

今後、自主財源の大宗をなす個人住民税、法人事

業税の税収が税制改正等により減少することになれば、地方財政運営に甚大な影響を及ぼさないよ

う十分配慮するなど、地方税財源の充実確保を図られたい。

ついては、今後の税制改正など経済対策の具

化に当たり、地方財政運営に影響を及ぼさないよ

う十分配慮するなど、地方税財源の充実確保を図られたい。

第三五五号 平成十年十二月七日受理

過疎地域活性化のための新たな立法措置に関する請願

請願者 岡山市内山下二ノ四ノ六 加藤秀明

紹介議員 片山虎之助君

過疎地域の振興は、これまで三次にわたる特別

立法に基づき国は施策が総合的に講ぜられたこと

により、社会基盤整備など過疎地域対策は着実に

その成果を上げてきたが、依然として地域格差は

解消されておらず、解決すべき多くの課題を抱え

ていることから、今後とも強力な施策の推進が必

要である。

ついては、過疎地域の実態や要望を踏まえ、現

行法失効後も引き続き過疎地域活性化のための新

た立法措置を講じ、財政措置を中心とした支援

制度を継続されたい。

第二五六号 平成十年十一月七日受理

税制改正に関する請願

請願者 岡山市内山下二ノ四ノ六 加藤秀明

紹介議員 片山虎之助君

政府は個人所得課税、法人課税について恒久的

な減税を実施するとして検討を進めているが、現

下の地方財政は税収の大額な落ち込みに加えて、

国経済対策に関連した諸事業の実施に伴う公債

費の累増等により非常に厳しい状況にある。地方

税、法人事業税が県の基幹的税目である。伝えら

第三三三号 平成十年十一月七日受理

税制改正に関する請願

請願者 新潟市寄居町七〇四ノ二 三富佳

紹介議員 吉川 芳男君

現在、地方財政は法人関係税の落ち込みや総合

経済対策としての諸事業の実施に伴う公債費の累

積などにより、極めて厳しい状況にある。更に

請願者 札幌市北区北三十五条西五丁目
高橋美佳 外千五百十名

紹介議員 風間 裕君

この請願の趣旨は、第三六九号と同じである。

れるような方法による減税額は国より地方の方が大きく、県の財政運営に極めて甚大な影響を与える。今回の減税は恒久的な減税であり、地方税源の充実強化に反し地方分権の推進に逆行する。また、個人住民税の減税は中堅所得階層等できる限り多くの人に及ぶようすべきである。

については、景気対策は本来的に國の責務であり減税は國税を中心に考えるべきであるので、個人所得課税、法人課税の減税問題の検討に当たって、以上の事情を十分に踏まえて検討されたい。

第三六九号 平成十年十一月七日受理

十八歳選挙権の早期実現に関する請願

請願者 東京都小平市回田町一四七ノ六ノ
Aノ一〇三 近藤奈津子 外千百
十五名

紹介議員 八田ひろ子君

我が国では選挙権は二十歳から与えられるが、世界では百九十一か国中、百四十四か国で十八歳選挙権が実施されており（一部は十五、十六、十七歳、サミット参加国で十八歳選挙権を実施していないのは日本だけである。政府はこれまで十八歳選挙権の実施について「慎重に検討する」などといって事実上先送りしてきたが、労働基準法では、十八歳になると深夜業、危険有害業務、坑内労働の制限がなくなり、勤労青年が所得税納税の義務を負っているように、十八歳以上を成人として扱うのが当たり前になっている。世界の流れや日本の社会状況を考えれば、十八歳選挙権を実施するのは当然である。青年の社会的地位を向上させ、政治参加を進めるため、十八歳選挙権の早期実現を求める。

については、次の事項について実現を図られたい。

- 公職選挙法第九条を改正し、選挙権年齢を満二十歳から満十八歳に引き下げる。

第四〇九号 平成十年十一月八日受理

十八歳選挙権の早期実現に関する請願